

# L'essentiel

## L'opposition passe à l'attaque sur le budget de la Fédération

**Les débats budgétaires ont démarré au Parlement de la Fédération Wallonie-Bruxelles, après les annonces spectaculaires du gouvernement Degrise.**

MATHIEU COLLEYN

Comme attendu, la présentation, vendredi dernier, du budget 2026 de la Fédération Wallonie-Bruxelles (FWB) s'apparente à un séisme. Enseignement, culture, petite enfance, aucun des départements relevant de l'institution n'est épargné par la cure d'austérité entamée par le gouvernement MR-Les Engagés. Les syndicats annoncent des actions, l'opposition prépare la bataille politique qui démarrait au Parlement ce lundi.

L'exécutif s'était initialement donné pour tâche de stabiliser le déficit à 1,2 milliard d'euros en 2029, il a décidé d'aller plus loin avec un effort de non plus de 300, mais de 500 millions d'euros une fois décomptés les moyens dégagés pour des politiques nouvelles. Sans mesures volontaristes, la dette aurait grimpé de 8 milliards à près de 21 milliards d'euros, justifie l'exécutif.

En quoi consiste le remède de cheval? Parmi les mesures annoncées: deux périodes de cours supplémentaires dans le secondaire supérieur, l'augmentation du minerval dans l'enseignement supérieur pour certaines catégories de revenus, la baisse des rémunérations des enseignants malades de longue durée, des revalorisations barémiques limitées en dépit de l'allongement des études pour devenir prof et une politique générale de non-indexation des subsides qui frapperont culture et petite enfance.

### Des «saignées qui abîment»

Le total fera près de 185 millions d'euros dès 2026, mais le détail des mesures doit être finalisé par le gouvernement d'ici à la fin du mois de novembre.

Pour l'opposition PS, le député Martin Casier ne nie en rien l'obstacle budgétaire, mais assimile la copie gouvernementale «aux saignées pratiquées au Moyen Âge qui abîmaient le patient plus qu'autre chose». Pour lui, cette approche «court-termiste» sonne non seulement comme une attaque contre le monde enseignant, mais ne tient pas compte de prévisions «macro» qui seront bientôt favorables à la Fédération.

Et le député socialiste de citer le vieillissement des profs comme responsable principal de la hausse des coûts salariaux qui va bientôt naturellement faire place à un rajeunissement et la baisse de la population scolaire. Celle-ci sera, par ailleurs,

concomitante à une hausse du nombre d'élèves en Flandre, ce qui, en vertu des mécanismes de financement des Communautés, sera à l'avantage des francophones. «Dans des situations comme celle-là, l'endettement peut servir à faire le dos rond», dit Martin Casier.

### Des centaines d'emplois en jeu

Reste que le risque d'emballement de la dette se conjugue au présent pour la Fédération qui doit donc agir rapidement. Le PS dénonce la réforme du tronc commun, dont les périodes d'orientation introduite en troisième secondaire contre l'esprit du Pacte d'excellence, qui coûteront, selon lui, 60 millions d'euros. Il chiffre la fin de la nomination des profs à 500 millions d'euros. «Ce plan va sans doute occasionner plusieurs centaines de pertes d'emplois», estime encore le PS.

Même ligne chez Ecolo. Le CDI annoncé pour les profs «va reporter la charge des pensions sur la Fédération», affirme le député Hajib Elhajaji. Les verts dirigent leurs attaques sur Les Engagés, qui «trahissent leurs promesses vis-à-vis des familles, des jeunes et du monde associatif».

PS et Ecolo estiment qu'au lieu d'annoncer des réductions fiscales fragilisant le budget wallon, les majorités MR-Les Engagés auraient dû faire jouer davantage le soutien des Régions à l'égard des «missions essentielles de la Fédération».

### LA FIN DE LA MÉDIATHÈQUE

2028 devrait sonner le glas de la Médiathèque nouvelle. Le personnel du service de prêt de matériel culturel a appris lundi que son contrat de gestion ne serait pas renouvelé au-delà de 2027 par la Fédération Wallonie-Bruxelles. Cela après 70 ans de bons et loyaux services. «Suite au concile budgétaire, il a été communiqué à la direction la décision de cesser les activités de la structure en 2028, après un phasing out qui débutera en janvier prochain», a commenté le cabinet de la ministre du Budget et de la Culture, Elisabeth Degrise (Les Engagés).

La Médiathèque nouvelle compte 55 collaborateurs pour 46,5 équivalents temps plein répartis entre son siège d'Auderghem et certaines bibliothèques de Wallonie.

MAC